

de ses adversaires et des ennemis de la vérité. Jamais peut-être influence ne fut plus grande, ni plus universelle.

On peut le dire, Léon XIII a désormais sa place marquée dans l'histoire, à côté des hommes illustres dont s'honore l'humanité, à côté des saints pontifes dont s'honore l'Eglise.

Remplis de ces pensées, nous nous associerons avec empressement aux témoignages de vénération et de piété filiale, que l'univers catholique va prodiguer au Souverain-Pontife pendant cette année mémorable.

Le diocèse se montrera fidèle aux traditions de dévouement, dont l'Eglise de Montréal a toujours fait preuve à l'égard du Saint-Siège.

J'irai moi-même, après la visite pastorale, déposer aux pieds du Saint-Père le tribut de mon attachement personnel et de ma soumission inébranlable. Je lui porterai en même temps les vœux du clergé, des communautés religieuses et de toutes les familles chrétiennes.

Mais, en attendant, je vous invite à adresser au ciel des actions de grâces et des prières ferventes, qui seront comme le prélude de mon pèlerinage au seuil des apôtres.

Quand Pierre était captif à Jérusalem, *l'Eglise priait pour lui auprès de Dieu sans interruption* ¹.

Sans doute, l'événement que nous célébrons est joyeux.

Et tout d'abord, dimanche prochain, le 9 mars, nous en témoignerons notre reconnaissance au Seigneur, en chantant le *Te Deum* dans toutes les églises et chapelles publiques, à la bénédiction solennelle du Très Saint-Sacrement.

Mais l'autorité du successeur de Pierre est encore niée, Léon XIII est toujours captif, des défections et des persécutions nombreuses enveloppent son âme de tristesse. *Prions pour notre pontife Léon* ². — *Que le Seigneur le conserve et lui donne une longue vie ; qu'il le rende heureux sur la terre, et qu'il ne livre pas au désir de ses ennemis* ³.

Ces supplications de notre liturgie et de nos saints Livres,

¹ Act. XII, 5. ² Liturg. ³ Ps. XL, 3.